
作为《敦刻尔克》唯一官方授权图书的译者之一，对我

而言，这部电影自然多了一层不同的意义。观影时，我一直

等到图书作者、电影历史顾问约书亚·莱文的名字在银幕上

出现。那时，许多翻译时的感受，书籍中作者与导演访谈的

内容，一一在大银幕上呈现：比如海滩上向大海走去的士

兵，你不知道他是想游回英国，还是绝望地想结束自己的生

命，而这正来自于诺兰与亲历敦刻尔克的二战老兵访谈，来

自一位老兵亲眼目睹的现实——老兵自己也不知道那个士

兵想做什么，诺兰也不知道，这只是敦刻尔克大撤退里的

一个真实的反映。

经过阿登森林战役，盟军的后方、“坚不可摧的”马其

诺防线被德军突破，德国的闪电战收到了极好的效果，英

法联军被包围在了敦刻尔克这个小镇上，经过传奇般的10

日撤退，这个挤满约40万英军的海滩上最终有约33万人回

到了英国，保存了英国军队的有生力量，为后来的战争保存

了实力。敦刻尔克大撤退极少有作品表现，归根结底，也正

是因为“这是一场撤退”。毕竟，生活已经如此艰难，没人想

在观影时再次感到绝望和无力，人们渴望英雄，渴望传奇和

冒险，渴望战无不胜攻无不克，渴望在虚拟的天地所向披

靡，但这部作品显然并非此列。

战争是什么？我想引用周春梅老师在《把自己和书关

起来》一书中《向奥威尔致敬》这篇中的段落：战争意味着

欺骗：“随着战争的延续，其罪恶也在一点一点地积累，每

一场战争都是 如此，因为在战争中个人自由、客观报 道

等，都与战争的效率格格不入。”

无论是电影，还是约书亚·莱文的书，都不约而同地采

取了战争中的个人视角，电影通过海、陆、空三条线，“活下

去就是胜利”，分别展现了救援者、逃亡者和英雄在敦刻尔

克大撤退中的故事，最终三条故事融合在一起，迷茫的士兵

回到了家乡。但影片并未进行战争片中惯例的“升华”，诺兰

让镜头和故事停留在了当下，这种“浸入”感和“个人的迷茫

感”，和二战老兵的真实感受反而是非常接近的。

电影中，我们可以发现士兵都很年轻，就像开着月

光石号前去救援的老人所言：“我们这年纪的人发动了战

争，却让年轻人去送死。”而这些年轻人的心理状态，也正

是值得我们当下去探索、思考的层面。与电影集中表现英

军不同的是，书中花了整整一章描述英国、德国和美国三国

青年在敦刻尔克大撤退前的不同状态，而口述历史又很好

地避免了脸谱化的问题：比如描述德国水晶之夜时，作者就

讲述了一名叫贝恩特·恩格尔曼的17岁正要加入纳粹空军的

德国青年，是如何去保护公寓中的犹太人躲过一劫的。

这种个人化的维度和视角，让历史从宏大的事件和

战争，变成了一个人、一个人、又一个人，历史仿佛触手可

及，我们又重新回到了那个年代，去看，去想，去体会，至于

最后的兴亡成败，我们每个人似乎都无法改变，却又都参与

其中，推着历史的滚滚车轮，又被历史的洪流裹挟，不断朝

着未知的方向前进。

当小船一一向海滩驶来，我脑中浮现的是书里翻译过

的话语：“虽然一战停战纪念日与大部分战争纪念日被悼

念和逝去的阴云笼罩，敦刻尔克大撤退纪念日却更像一场

庆典，来来往往的小船不断重现横渡海峡的情景。敦刻尔

克代表着生存和希望——自始至终，向来如此。”

战争中的个人视角：没有人是上帝
【文/陆小夜】  

穿越历史的烟云看故宫
【文/夏学杰】  
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雨果说：人类没有任何一种重要的思想不被建筑艺术

写在石头上。

《故宫院长说故宫》将北京故宫即紫禁城置于图像学

视域中观看欣赏和解读，紫禁城由此便具有了中国传统文

化、传统文化中的皇权文化与中国古代建筑文化及它们之间

相互关系的标本特性，从而为读者提供着欣赏角度和解读

通道的种种可能。作者李文儒说：对紫禁城的理性解读与感

性领悟的最大特征，是以实体为对象、中介，以可视的、可走

进去的“图像”为对象、中介。走进紫禁城，即走进紫禁城图

像之中。在“图像”中行走，在行走中解读，在行走中领悟。

捧读本书，相当于重游一次故宫，而这次重游多了几分

淡定与从容，因为不必担心还差几个小时就会闭馆，不必忍

受太阳的炙烤而无处躲藏，故宫是少有树木的，很难找到

遮阳庇荫的地方。本书亦言：紫禁城里容不得生命的自由生

长，在主要的场所，特别是在举行隆重仪式的大场面里看不

到花草树木，看不到生命的绿色。

本书是用散文笔法写就的，既有对故宫历史知识的介

绍，又有作者自己的所遇所感所思。它不是一本学术著作，倒

更像是一本文学读本，充斥着浪漫抒情的笔调。对待历史问

题，这种笔调倒是适宜发挥，因为要想说清楚一件事物的来

龙去脉是相当不易的，更何况是那些湮没在历史长河里的

东西了，谁又能说得一清二楚呢？作者采用的判断、推测、假

想的口吻，倒也不失为一种无奈又明智之选择。比如本书在

讲述紫禁城窗户问题时，作者就洋洋洒洒做了各种猜想，以

补史料之不足。紫禁城中的窗户上出现玻璃大约是在雍正

时期，可是，玻璃窗户并未在紫禁城普及。作者猜想，紫禁城

里的人用不了多久，就挑出了玻璃的不少毛病。紫禁城里的

房子普遍采光不好，或许皇家的确是过于在乎装饰，而不愿

理会采光问题吧？沈阳故宫亦是如此，就连皇太极的御书房

也颇为晦暗，也不知道他是如何读书学习的。抑或是，玻璃

太过明晃晃的，不利于皇权之维护。“距离足以产生高贵，神

秘方可保持至尊。”都被外人看得清清楚楚了，哪还有什么

神秘感，哪里还有什么君权神授。比如本书言：“没有草木

的气息，没有生命的气息，才算得上冷静冷漠，才够得上威

慑。”美国作家尼古拉斯·卡尔曾写过一本书名为“玻璃笼

子”，探讨当下个人信息和隐私之不保问题，认为现代科技将

人们暴露于监控之下。试想，哪个皇帝胆敢让自己端坐在玻

璃笼子里任人瞧看呢？
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洛阳金秋旅游推介会走进上海  

 9月4日，洛阳金秋旅游推介会
走进上海，洛阳各景区、旅行社等负
责人参会，与上海洛阳商会、当地旅
游商代表共谋发展，打造了十多个
旅游板块，形成牡丹文化节、小浪底观瀑节、河洛文化旅游
节、伏牛山滑雪节的四季节会品牌。

中丹双城季活动圆满成功 

2017年9月1日，中国城镇化智库高峰论坛活动暨“申客
思享会：中丹双城季——城市发展的可持续和创新之道”在
上海设计周期间成功举办。本次大会以主旨演讲和城市对话
形式，展示中国和丹麦两国在城市规划中的经验和挑战。其
中，来自丹麦哥本哈根市政府的嘉宾讲述了哥本哈根计划在
2025年成为全球第一个碳中和首都。同样来自哥本哈根市政
府以及Ramboll公司的嘉宾,则介绍了哥本哈根海绵城市示范
区——圣基尔德气候街区的设计理念。接下来，中国城市规
划设计研究院原院长李晓江介绍了我国城市可持续发展的历
史演进和趋势，并且梳理了城市可持续发展面对的难题。来自
上海市城市规划设计研究院的张帆院长分享了自己对上海生
态建设的思考，生动阐述了以人为本的理念和绿色发展的转
变。城市对话部分主要围绕“可持续的城市规划”和“打造海
绵城市”两个话题进行。嘉宾们不仅在政府和项目平台的合作
方面进行了讨论，同时也强调了提高市民绿色环保意识对城
市可持续发展的重要性。论坛最后，C40城市气候领导联盟东
亚区副总监谢鹏飞为大家进行闭幕致辞，他表示活动的圆满
成功，背后凸显出的是人们对未来绿色城市生活的向往。为此
目标，中丹会继续合作，共同努力。
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